

Dios, como palmariamente lo demostró con sus hechos, es su sublime Fundador y el maestro de sus doctrinas. ¿Es infinita la ciencia de Dios? ¿quién lo negará? ¿puede engañar á los hombres? ¡imposible! *Todo hombre, pues, debe profesar la religión católica.*

Esta religión santa, desvaneciendo las dudas sobre la existencia de una vida futura, que habían tenido todos los filósofos, y afirmando una eterna bienaventuranza, presentó á todos los hombres en una región segura, la felicidad porque tanto anhelan, y la desesperación. ¿Hay beneficio que pueda compararse con este? y, sin embargo, *no es útil solamente porque promete otra vida bienaventurada.*

Gran parte de los males que sufrimos en la tierra nos vienen de nuestros semejantes. La calumnia, la persecución, el robo, el homicidio, y todo género de injustias; hé aquí lo que tienen que dar de suyo los hombres. Jesucristo dijo: "amad á vuestros enemigos, y haced bien á los que os aborrecen," y abrió con esto todas las fuentes del bien y cegó las de la maldad. No por esto los hombres fueron perfectos: pero los males disminuyeron, un noventa y nueve por ciento.

Desde que se impuso á los hombres el precepto de amar á sus enemigos, cada uno vió en sus semejantes un hermano, cuyos males debía aliviar en todo lo que le fuera dable; y el manantial de la caridad estendió entonces sus raudales, aliviando todas las dolencias. Estos son los beneficios que produce la religión católica sobre la tierra.

¡O vosotros los que vivís encorvados bajo el peso de los males y consumidos de la miseria!!! sabed, que si encontrais por todas partes corazones indolentes y sordos á vuestros lamentos, es porque los que proclaman la tolerancia de cultos han esparcido el desprecio del catolicismo y de sus preceptos bienhechores. [Concluirá.]

SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DEL DIA.

San Librado abad y San Bonifacio diácono.—Nocturno en San José de Gracia.

CRONICA INTERIOR.

MINISTERIO DE FOMENTO, COLONIZACION, INDUSTRIA Y COMERCIO DE LA REPUBLICA MEXICANA.

Seccion 1ª

Informe producido por la comision agregada á la esploradora del valle de México, á consecuencia de la escursión que verificó al Popocatepetl y al Ixtaccihuatl.

(CONTINUA.)

Erupciones del Popocatepetl.

VII. En 1519, el volcan, conforme se ha visto en diversas citas, se hallaba fuertemente agitado. De la profundidad del cráter salía una gran cantidad de humo y de vapores que se iban á perder en el aire, mientras que las cenizas y los fragmentos de roca se acumulaban en las pendientes de la montaña. El interior del cráter no cesaba de hervir; pero solo por momentos manifestaba una actividad semejante á la que causó el asombro á los españoles en la época de su llegada á Tlaxcala. Aun en lo mas fuerte de su actividad, la erupción tenia intervalos, de que se aprovecharon Ordaz y Montañó, para reconocer el uno la cima y el otro el interior del cráter. En 1522, la fuerza de eyección era tal aún, que una piedra ligera (probablemente la piedra pomez), de cierto tamaño y aun escandecida, vino rodando hácia Montañó y sus compañeros. En aquella época, la boca del cráter constantemente arrojaba una columna de humo

bastante densa. Hoy, apenas puede percibirse de cuando en cuando un ligero penacho de vapor blanco que suole necerse sobre la cima; y aun para esto es necesario colocarse en observación en la inmediación de la montaña, por no poderse distinguir de otra manera.

Segun Bernal Diaz, el cráter parece haber permanecido en silencio por espacio de varios años despues de las expediciones de los españoles. Pero en el año de 1539 vomitó, segun dice el mismo, grandes llamaradas, piedras y ceniza. En 27 de Junio de 1664, segun Alaman, el Popocatepetl arrojó una gran cantidad de humo, lo que no se habia visto desde 1530. Así es, que durante mas de un siglo, el volcan habia permanecido mudo. El padre Cabo, jesuita, añade: "Por estos tiempos, sin que los autores determinen el año preciso, sucedió que el volcan de Popocatepetl vomitó cenizas por cuatro dias; fenómeno que asustó grandemente á los mexicanos." [P. 47, los 3 sigl, de Méx., tom. 2]. Por último, Alaman coloca la última erupción como por el 20 de Octubre de 1697.

Es cosa digna de notarse que los años de erupciones en ninguna parte se citan como abundantes en temblores de tierra. Los documentos para la historia de México, que entran en muchos pormenores sobre los sucesos de aquella época, no hacen mención de menos de ochenta temblores, durante los períodos de 1653 á 1702, y de 1753 á 1758. Los ha habido espantosos, y entre ellos notoriamente los que siguen:

1653.—17 de Enero.—Temblor con oscilacion de Oriente á Poniente; fué tan violento, que se creyó ver desaparecer la ciudad. Duró mas tiempo del que se necesita para rezar dos credos (40 á 46 segundos). Una tercera parte de la cerca de la huerta de Santo Domingo fué derribada; lo mismo el pueblo de Amilpas. Destruyóse la mitad de la iglesia de Azcapotzalco.

1667.—30 de Julio, á las diez horas y cuarenta y cinco minutos de la mañana.—Temblor con oscilacion en la direccion de Norte á Sur. Mucho tiempo duró. La poblacion se vió sumergida en el mayor terror. Padeció averías la torre de Santa Clara en México; y sufrió mucho mayores estragos el templo de la Santísima de Puebla.

1682.—19 de Marzo, á las tres de la tarde.—Temblor de tierra que duró un cuarto de hora. La tierra se partió en muchos parajes y se cayeron varias casas de adobe.

1698.—3 de Setiembre, á las cuatro de la mañana.—Temblor muy fuerte que derribó dos casas.

1754.—1º de Setiembre, á las dos de la mañana.—Temblor que duró seis minutos con fuertes trepidaciones y algunos movimientos de ondulacion, de Oriente á Poniente. Todos los habitantes se precipitaron á las calles. Muchos edificios sufrieron averías.

A estas listas debemos añadir los párrafos siguientes, tomados del Padre Cavo.

1620.—"Este año fué singularísimo por un gran temblor que duró por un cuarto de hora en la Nueva-España, á las once y media del dia 13 de Febrero, y ocurrió por quinientas leguas de Sur á Norte, y por mas de setenta del Este al Oeste. Demolió edificios, abrió sierras, descubrió espantosas cavernas y profundos lagos."

1697.—"Apenas se habia terminado la feria (de Acapulco), cuando el 25 de Febrero, á las diez de la noche, un furioso temblor que duró dos minutos derribó muchos edificios de aquel puerto: repitió la mañana siguiente con gran susto de los forasteros; éste se estendió mas allá de México, donde tambien arruinó algunas fábricas."

1711.—"Este año fué singular por dos cosas; la primera por una nevasca, fenómeno de que en nuestra edad se acordaban los viejos, y que no se víó mas en México hasta el dia de la Purificacion de la Santísima Virgen María, en el año de 1767; (otras hubo en Diciembre de 1813 y 1856), la otra por un espantoso terremoto (Emm. Lorenzana), que se sintió el 16 de Agosto,

que duró casi media hora, y arruinó muchos edificios de la ciudad."

Muy interesante hubiese sido sin duda para los geólogos, el saber la direccion de todos los temblores de que haya yo podido encontrar noticia en los anales del país. Pero por desgracia, estas relaciones son incompletas, y no he hallado mas que cinco casos en que las direcciones se hallen indicadas. Los temblores de 1653, 24 de Diciembre de 1667 y 1º de Setiembre de 1754, han tenido oscilaciones de Oriente á Poniente; y los de 30 de Diciembre de 1665 y 30 de Julio de 1667, de Norte á Sur.

Se notará que ninguno de los temblores que se han señalado por su violencia, han ocurrido en los años en que el Popocatepetl ha manifestado una actividad extraordinaria. El único año que hace excepcion á esta regla es el de 1697, en que hubo temblor en Febrero y erupción en Octubre; mas este intervalo de siete meses dificilmente permite creer que hubiera relacion entre estos dos fenómenos.

Sea de esto lo que fuere, parece que la actividad volcánica bajo la latitud de México, ha entrado en un período, si no absoluto, al menos relativo de reposo. Si los temblores que frecuentemente se hacen sentir, entre los que debe notarse singularmente el del mes de Abril de 1845, por su violencia formidable nos recuerdan aquella fuerza prodigiosa que formenta bajo nuestros pies, y nos incitan á estudiarla; no por esto es menos cierto que la línea de volcanes que corta el suelo de México desde Colima á San Andrés Tuxtla, dormita y aun se deja aproximar con gran facilidad. Si mas adelante algun cataclismo sobreviniera, probablemente el peligro no provendría de estos antiguos respiraderos, casi en su totalidad apagados ya, y que surcan el país en la direccion de Oriente á Poniente, sino mas bien de las comarcas que los separan. Así es que en 1758, no lejos de Pátzcuaro, se formó un nuevo volcán en dos ó tres dias sobre la hacienda de Jurullo. (P. Calvo, Alaman). Las cenizas que él arrojó en diferentes intervalos llevaron el terror hasta Querétaro y aun á mas distancia. [Continuará.]

NOTICIAS ESTRANJERAS.

TURQUIA.—Leemos en la Prensa de Oriente del 4 de Junio lo que sigue: "Ayer, á las seis de la tarde, las salvas de artillería anunciaban que la princesa imperial, quien acaba de casarse con Mahmoud-Bajá, hijo del difunto Amed-Fethi-Bajá, gran maestro de artillería, salía del palacio de Dolma-Baghtché, para dirigirse con grande pompa á Emirghiam, en donde la estaba esperando su esposo."

"El caique de la sultana tenia catorce pares de remos, y presentaba en la popa un elegante pabellon de celosías. El gran visir, el cheik-ul-islam, los ministros y los grandes dignatarios del imperio, bogando en caiques de cinco pares de remos, escoltaban á la princesa."

"Algunas barcas del arsenal, conducidas por marineros con grande uniforme y dejando flotar el pabellon nacional, se hallaban colocadas á cierta distancia unas de otras, en toda la estension del Bósforo. Los estacionarios otomanos se hallaban empabezados. Los muelles, las colinas, en una palabra, todos los puntos desde donde se podia ver pasar el cortejo, estaban cubiertos por una numerosa muchedumbre que habia venido de Constantinopla y de los pueblos vecinos, para disfrutar de este hermoso espectáculo."

—Leemos en el Diario de Constantinopla, del 15 de Junio, lo que sigue:

"Ayer se ha verificado en la montaña de Ok-Meidan la ceremonia anual del tiro de flecha. El ministro de la guerra y el ministro de la marina, rodeados de un numeroso estado mayor, se han dirigido á aquel paraje y han esperado al sultan, quien preside ordinariamente este ejercicio tan en boga en

tre los otomanos, y cuya tradicion no han hecho perder las armas de fuego. S. M. I. ha enviado á decir que, retenido por negocios importantes, no podria honrar la reunion con su presencia."

"Desde el púlpito que domina la liza, un mufti ha salmodiado las oraciones que se usan en estas circunstancias y bendecido las flechas. Los extranjeros son invitados á concurrir con los grandes dignatarios. Un blanco de cuero es colocado á tiro de flecha, es decir, á la distancia de ciento veinte pasos. Cuatro notarios redactan el proceso verbal del tiro y anotan los golpes mas notables: ciento cincuenta personas se han reunido á la escolta oficial."

"Se han visto, á pesar de la oposicion del viento, tiros de una precision extraordinaria, que prueban que lo justo de la puntería no ha degenerado. Sabido es que cuando el sultan toca el punto central del blanco, se erige una columna conmemorativa en el lugar ocupado por el blanco. La montaña está cubierta de estos monumentos de mármol de una graciosa elegancia. La mayor parte se hallan adornados con inscripciones poéticas y tienen en guisa de chapiteles palmas y caracaxs."

—Nos remiten de Belgrado el 8 de Junio los siguientes detalles acerca de la reciente tentativa de asesinato contra M. de Fonblanque, cónsul general de Inglaterra:

Ayer, á eso de las ocho de la noche, habiendo ido el cónsul general de Inglaterra á sentarse sobre una pequeña pared que forma el parapeto exterior del foso de la ciudadela, el funcionario turco, colocado en el baluarte opuesto, le gritó varias veces que se alejara. M. de Fonblanque respondió enseñando el galon dorado de su gorra, insignia de su grado, y retiróse algunos minutos despues en la direccion de su casa. De repente un soldado turco, el mismo que le habia interpelado sobre el baluarte, se precipita sobre él, le da un sablazo que M. Fonblanque paró con el brazo izquierdo; le derriba, le hiere en la mano con otro sablazo, y le golpea con una piedra que le causa graves contusiones. Hubiera sido muerto sin la intervencion de algunos transeuntes, uno de los cuales hizo voltear al asesino arrojándole una piedra, lo que dió tiempo al cónsul de Inglaterra para levantarse y retirarse."

En el interrogatorio que se le ha hecho sufrir, el asesino ha referido que, creyéndose insultado por M. de Fonblanque, quien mientras aquel le decia que se alejara del parapeto, le habia mirado escupiendo, se habia hecho reemplazar por un camarada y habia salido por la puerta principal de la ciudadela para ir á vengar el ultraje que se le habia hecho. Entretanto este hombre ha sido puesto inmediatamente con cadenas, el oficial que mandaba la guardia y todos los soldados que la formaban han sido arrestados y el bajá ha pedido órdenes á Constantinopla, respecto de las reparaciones que hay que hacer por un ultraje tan grave, que ataca al cuerpo consular todo entero.

(Correspondencia particular.)

MONTENEGRO.—Leemos en la Gaceta de Augsburgo:

"Se nos transmiten las siguientes anécdotas acerca del combate de Grahovo, entre turcos y montenegrinos. Un montenegrino, ligeramente herido, que queria ir á su casa para curarse, fué examinado por uno de sus camaradas, quien declaró que podia continuar batiéndose. El otro, no obstante, volvió la espalda para dejar el campo de batalla. El camarada le postró muerto de un tiro."

"Una mujer de Montenegro habia perdido á sus dos únicos hijos en el combate. Dirigióse al campo de batalla, encontró los cadáveres de aquellos y los enterró. Despues dijo á su marido: "La sangre de tus hijos caerá sobre tu cabeza si no los vengas dentro de veinticuatro horas." El marido tomó su fusil, atravesó la frontera cerca de Koroniew, encontró á la banda de Bukelowitz, que se batia contra los restos del ejército turco, buscó al gefe del pueblo turco, el no-

ble Distarevich, le mató, le cortó la cabeza y la vino á arrojar á los piés de su mujer. "¿Se ha cumplido tu voluntad? le dijo.—Sí, respondió aquella, mi corazon está satisfecho." El príncipe Danilo ha dividido el botín en partes iguales entre todos los guerreros. Los heridos recibieron dos partes cada uno; las familias de los muertos, cinco partes."

—Los recientes sucesos dan un interes particular á la reseña siguiente sobre el Montenegro:

En el siglo XIV, el imperio servio comprendia á la Dalmacia, á la Albania, la Herzegovina, la Bosnia, la Servia y la Sanabria. Sus soberanos podian poner en pié ejércitos de 80,000 hombres.

El 15 de Junio de 1389, el sultan Amurato I destruyó en las llanuras de Servia, en los campos de Kossovo, sobre las orillas del Drino, al ejército servio, reunido bajo las órdenes del czar Lazar. La pérdida de esta batalla acarrió la esclavitud de la nacionalidad servia. Perseguidos de bosque en bosque, los restos de esta grande familia encontraron finalmente asilo en la cadena de montañas que domina, cerca del golfo de Cattaro, el mar Adriático, asilo en el cual hicieron los turcos vanos esfuerzos para domeñarlos. Desde aquel momento, las rocas de la Kzernagora se convirtieron en refugio de los proscripciones de las provincias vecinas: así es como se puede explicar la inmensa simpatía que han inspirado á los rayas de la Bosnia y de la Herzegovina los recientes triunfos de los montenegrinos.

La resistencia de la Albania habia sido solamente efímera cuando en 1467, por la muerte de Scanderbeg; la del Montenegro ha desafiado al poder de Sotiman el Grande, y ha puesto al islamismo una barrera insuperable.

Esta poblacion de 140,000 almas es, por decir así, la esencia y será quizás el embrión de un gran pueblo. Tiene conciencia de sus derechos históricos, y no son de admirar ya los temores que inspira.

Desde 1410 hasta nuestros dias, ha sido atacada cuarenta y cinco veces por los ejércitos turcos, y los ha rechazado siempre con pérdidas. En 1786, el bajá de Scutari, Kara-Mahmoud, aprovechándose de la ausencia de Vladiska, quien habia ido á consagrarse á San Petersburgo, penetró hasta Cettigne. Once años despues quiso invadir de nuevo á Montenegro, al frente de 30,000 hombres. Fué derrotado cerca del pueblo de Kruse. Esta victoria, en la cual perdió la vida Kara-Mahmoud, procuró al Montenegro cerca de medio siglo de descanso; fué la última consagracion de una independencia que, si no ha sido reconocida nunca de derecho por la Puerta, no por eso ha dejado de existir de hecho. El genio belicoso del pueblo montenegrino continuó sin embargo siendo mantenido por hostilidades perpetuas con las poblaciones vecinas de la Albania.

El emperador Nicolas ha sido el grande protector del pueblo Montenegrino. Lamábase el pueblo heróico. Pocos dias despues de su advenimiento, daba órdenes para que las pensiones que le habian sido prometidas por sus predecesores le fuesen pagadas exactamente.

El emperador Napoleon I parece que ha tenido igual estimacion por esta raza indómita. En 1808, escribia al mariscal Marmont: "¿Cómo es que nunca me habláis de los montenegrinos?" Es necesario no tener el carácter severo. Enviad agentes entre ellos, y procurad conciliarlos los gefes de aquel país."

NOTICIAS SUELTAS.

Reuccion en la frontera.

El Diario de avisos, despues de reproducir algunos párrafos de los periódicos fronterizos en los cuales se niega que el general Miramon haya hecho prisioneros á algunos de los soldados vidaurristas, y á renglon se-